

NOTAS E INFORMACIONES

SOCIEDAD MEXICANA DE ANTROPOLOGÍA

El 3 de junio de 1971 se reunió la Sociedad Mexicana de Antropología a fin de nombrar nueva mesa directiva. Resultaron electos el doctor Jaime Litvak King (UNAM) y el profesor Eduardo Matos Moctezuma (ENAH) como secretarios y la profesora Florencia Müller (INAH) como tesorera. El doctor Guillermo Bonfil Batalla (UNAM) y el profesor Demetrio Sodi (I.I.I.) fueron nombrados presidente y secretario, respectivamente, de la comisión de publicaciones.

Se eligió una comisión asesora de publicaciones, integrada por los antropólogos Arturo Romano (INAH), Leonardo Manrique (INAH), Bárbara Dahlgren (INAH), Carlos Navarrete (UNAM) y Salomón Nahmad (SEP).

Se han reiniciado las conferencias de la sociedad con un ciclo sobre el noroeste de México. Se fijó junio de 1972 como fecha para efectuar la próxima mesa redonda, acerca de la "Religión Mesoamericana". En fecha próxima se distribuirá el volumen XXII de la *Revista Mexicana de Estudios Antropológicos*, órgano de la sociedad.

SOCIEDAD MEXICANA PARA EL ESTUDIO DE LAS RELIGIONES (SMER)

Con fecha 25 de enero de 1971 se fundó en la ciudad de México, la Sociedad Mexicana para el Estudio de las Religiones, integrada por antropólogos, historiadores, filósofos, sociólogos y psicólogos, en busca de un enfoque integral en el estudio de las religiones.

Su interés predominante es la investigación acerca de las religiones mesoamericanas, tanto antiguas como actuales, y sus nexos con las de otras áreas culturales.

El Comité Ejecutivo de la SMER quedó formado por la maestra Barbro Dahlgren de Jordán, la maestra Yolotl González Torres, el licenciado Alfredo López Austin, el doctor Jaime Litvak King y la maestra Doris Heyden. El Consejo Consultivo lo integran los doctores Ignacio Bernal, Pedro Bosch-Gimpera, Wigberto Jiménez Moreno, Paul Kirchhoff y Miguel León-Portilla.

La dirección postal de la nueva sociedad es: Sociedad Mexicana para el Estudio de las Religiones. Museo de las Culturas. Moneda 13. México 1, D. F.

CONFERENCIA SOBRE LINGÜÍSTICA DEL CARIBE

Organizada por D. R. Craig, la Conferencia tuvo lugar en la Universidad de las Indias Occidentales en Kingston (Jamaica) del 17 al 21 de mayo de 1971. Su propósito fue reunir a estudiosos de las lenguas del área, principalmente lenguas criollas, con objeto de intercambiar datos y opiniones, formando una sociedad para el estudio de la lingüística del Caribe.

Entre los más destacados lingüistas presentes se contó con F. G. Cassidy, autor de numerosas obras sobre el inglés jamaicano; D. Bickerton, quien está haciendo novedosos trabajos sobre lo que llama "el continuo criollo", y Jack Berry, especialista en lenguas africanas. Yolanda Lastra de Suárez asistió a la Conferencia invitada por la Fundación Ford.

SIMPOSIO ACERCA DE LA FRICCIÓN INTER-ÉTNICA

Del 25 al 29 de enero de 1971 se celebró en la ciudad de Bridgetown, Barbados, un simposio sobre la fricción interétnica en América del Sur, organizado por el Instituto de Etnología de la Universidad de Berna en colaboración con el Instituto de Estudios Multirraciales de la Universidad de las Indias Occidentales. Participaron en él; Nelly Arvelo, Jorge Mosonyi, Víctor Daniel Bonilla, Gonzalo Castillo, Scott Robinson, Stefano Varese, Darcy Ribeiro, Pedro Agostinho da Silva, Carlos Araujo de Moreira, Silvio Coelho dos Santos, Miguel Chase Sardi, Miguel Alberto Bartolomé y Guillermo Bonfil Batalla; actuó como secretario, Georg Grünberg.

Se sometieron a discusión los informes de cada uno de los participantes sobre la situación actual de los grupos indígenas en su confrontación con las presiones de las sociedades nacionales respectivas, así como los análisis de las acciones indigenistas correspondientes, no sólo gubernamentales sino también religiosas y particulares. Todos los informes, con los resúmenes de los debates, han sido ya preparados para la publicación simultánea de un volumen especial en Europa y Sudamérica.

Al finalizar la reunión fue redactada y aprobada la "Declaración de Barbados: Por la liberación del indígena", en la que se fija la posición de sus once signatarios frente a las agresiones etnocidas y genocidas que sufren los pueblos aborígenes sudamericanos y se expresa la convicción de que esos mismos grupos asediados alcanzarán su liberación como resultado de su propia lucha, a la cual debe unirse la conciencia progresista del Continente.

SIMPOSIO EN TORNO A LAS RESPONSABILIDADES DEL ANTROPÓLOGO

En el marco de la reunión conjunta que celebraron la Southwestern Anthropological Association y la American Ethnological Society (Tucson, Arizona, abril 29 a mayo 1º de 1971), esta última entidad organizó un simposio sobre las responsabilidades del antropólogo ante los distintos grupos que lo respaldan (el título general fue *The anthropologist and his constituency*).

Se celebraron cuatro sesiones. La primera, introductoria, estuvo presidida por Solon T. Kimball y participaron, entre otros, Walter Goldschmidt, E. V. Winans y J. W. Bennett. En la segunda sesión hubo un diálogo entre indios norteamericanos y antropólogos, en la que los primeros presentaron algunos puntos de vista críticos sobre la labor de los antropólogos y todos trataron de hallar caminos para lograr un mejor entendimiento; la sesión estuvo presidida por Edward P. Dozier, quien falleció pocos días después.

La tercera sesión se dedicó a la discusión de la corriente crítica de la antropología mexicana. Participaron Alfonso Villa-Rojas, Fernando Cámara, Margarita Nolasco, Jacinto Arias Sojob y Guillermo Bonfil Batalla. En la cuarta y última sesión se hizo un resumen de las discusiones bajo la dirección de Philleo Nash, con la participación de los demás asistentes y de J. E. Officer y John Murra. Los materiales del simposio serán editados en un volumen especial de las monografías de la American Ethnological Society.

CONFERENCIA SOBRE BANCOS DE DATOS EN ARQUEOLOGÍA

Los días 3 y 4 de mayo de 1971 se llevó a cabo en la Universidad de Arkansas (Fayetteville) una reunión para discutir los

resultados de los intentos realizados en varios países para el establecimiento de bancos de datos arqueológicos. Participaron investigadores de diversas nacionalidades, representando a México el doctor Jaime Litvak King (UNAM) y la profesora Noemí Castillo Tejero (INAH).

Se tomaron algunos acuerdos relacionados con el uso de bancos arqueológicos de datos operados por computadoras:

1. El desarrollo, en los últimos años, de equipo de cómputo, *software* y el campo generalizado de la ciencia de la información, han hecho posible el desarrollo de bancos arqueológicos viables y útiles. Algunos sistemas de acceso, como el de *Museum Computer Network* y *GIPSY*, pueden ser adaptados para tal propósito. La conversión de cualquier sistema a otro es factible si no hay inconsistencias lógicas en la estructuración de los datos registrados.

2. El uso de bancos de datos para el registro y recuperación de información requerirá de cierta standarización en terminología y categorías de datos; i.e., el MCN llama clases a lo que el sistema alemán califica de aspectos y el mexicano denomina grupos.

3. Las categorías de datos incluidas en los sistemas standarizados, han de incluir aspectos tales como nombre de la institución, número de catálogo, sitio, y otros datos que pueden llamarse administrativos o de contabilidad. Además debe haber un mínimo de categorías descriptivas para la localización de la información requerida.

Los principales puntos de desacuerdo en la reunión fueron:

1. Cuánto deben describir las categorías mínimas. El término *nivel* fue usado frecuentemente para definir los tipos de datos que deben incluirse en un sistema generalizado, en contraste con los que pueden ser registrados para usarse en análisis específicos.

2. Algunos de los participantes expresaron deseos de que se desarrollen los medios para el intercambio de datos especializados, registrados en proyectos específicos y no registrados en las categorías de los que formarían parte del sistema general del banco de datos.

Deseando proseguir el trabajo de la conferencia se nombró un comité para que afine los detalles de un sistema mínimo de información y los procedimientos para establecer y compatibilizar los bancos de datos en varios lugares. Este comité sugerirá las categorías mínimas de datos a incluir en el sistema standarizado y propondrá una terminología común. Sus miembros son: Rolf Gundlach (Deutsches Rechenzentrum, Darmstadt), Jaime Litvak King (UNAM), Tom Lions (National Park Service, Albuquerque), Brian Reeves (University of Calgary), Olfert Voss (Museo Nacional, Copenhagen), Norman Wagner (Waterloo Lutheran University), y Robert G. Chenhall (Arkansas Archaeological Survey). El Centro de Coordinación tendrá a Fayetteville como sede.

PROGRAMA INTERAMERICANO DE LINGÜÍSTICA Y ENSEÑANZA
DE IDIOMAS (PILEI)

El VI Simposio del PILEI tuvo lugar en el recinto de Río Piedras de la Universidad de Puerto Rico, del 14 al 19 de junio de 1971. Como es costumbre hubo sesiones plenarias en las que se presentaron comunicaciones académicas y sesiones de trabajo de las Comisiones Científicas del Programa (Lingüística teórica, indígena, criolla, angloamericana, francoamericana, iberoamericana, computacional, enseñanza de lenguas, etnolingüística y alfabetización). En dichas reuniones se planearon las actividades que cada una de las comisiones realizará antes del Simposio que se proyecta celebrar en Ottawa en el verano de 1973.

En la Sesión Plenaria Administrativa se sometieron a votación una serie de recomendaciones propuestas por los diversos grupos de trabajo; se escuchó el informe de Guy Rondeau sobre los preparativos para los cursillos de lingüística que se dictarán en Ottawa (V Instituto Interamericano de Lingüística) en el verano de 1973; y se renovó parcialmente el Comité Ejecutivo cuyos actuales miembros son: Norman A. McQuown (Universidad de Chicago), presidente; Paul L. Garvin (Universidad de Buffalo), presidente electo; Yolanda Lastra de Suárez (UNAM), secretaria ejecutiva; Alberto Escobar (Universidad de San Marcos, Lima); Juan M. Lope Blanch (UNAM y El Colegio

de México); Nelson Rossi (Universidad de Bahía) y Rafael Torres Quintero (Instituto Caro y Cuervo de Bogotá).

AÑO INTERNACIONAL DE LUCHA CONTRA EL RACISMO
 Y LA DISCRIMINACIÓN RACIAL: 1971

Para dar cumplimiento en ámbito ecuménico a la *Declaración Universal de los Derechos humanos*, suscrita el 10 de diciembre de 1948, la Asamblea General de la ONU en sesión de 20 de noviembre de 1963 aprobó unánimemente la denominada "Declaración de las Naciones Unidas sobre la eliminación de todas las formas de discriminación racial"; y en 21 de diciembre de 1965 la "Convención Internacional para la eliminación de todas las formas de discriminación racial".

Complemento considerado indispensable de tales resoluciones fue el establecimiento del "Año Internacional para la acción contra el racismo y la discriminación racial", cuyo programa de trabajos se aprobó por resolución número 2544 de la Asamblea General de la ONU.

Una de las realizaciones con base en tal programa fue el *Simpósio sobre los males de la discriminación racial* organizado y efectuado en Yaoundé (Camerun) bajo los auspicios de la División de Derechos Humanos de la ONU, del 16 al 29 de junio 1971.

A petición de la Secretaría de la ONU el doctor Juan Comas preparó con la debida antelación un "Documento de antecedentes" (SO,216/3, 21) que en las 4 versiones de los idiomas de trabajo de los organismos internacionales, sirvió como base de discusión en el simposio mundial ya mencionado.

México cooperó a esa acción anti-racista organizando un ciclo de conferencias con el título general de "Las teorías racistas frente a la ciencia moderna", bajo los auspicios de la Comisión Nacional de los Estados Unidos Mexicanos para la Unesco y la Subsecretaría de Cultura popular y educación extraescolar de la Secretaría de Educación Pública.

La solemne sesión inaugural se efectuó el 27 de julio, en la Escuela Nacional de Antropología, bajo la presidencia del doctor Gonzalo Aguirre Beltrán, subsecretario de Cultura popular, con asistencia de los representantes en México de la ONU y

la Unesco, así como otros altos funcionarios de la Secretaría de Educación Pública. Después de una breve introducción al tema a cargo del doctor E. León López, Secretario general de la Comisión Nacional para la Unesco, el doctor Juan Comas disertó acerca del tema "La declaración de los derechos humanos, el racismo y la antropología".

Las restantes conferencias del ciclo estuvieron a cargo de: "La genética y el racismo", por el doctor Rubén Lisker, jefe del Departamento de Genética del Instituto Nacional de la Nutrición (28 de julio). "El concepto biológico de raza" por el doctor Alfredo Barrera, director del Museo de Historia Natural de la ciudad de México (29 de julio). "Breves ideas y prácticas sobre la raza y relaciones raciales en México", por el etnólogo Fernando Cámara, subdirector del Instituto Nacional de Antropología e Historia (30 de julio).

Se anuncia la publicación del texto de las conferencias mencionadas.

VIII CONGRESO INTERNACIONAL DE CIENCIAS PREHISTÓRICAS

El Consejo Permanente de la Union International des Sciences Préhistoriques et Protohistoriques (UISPP) en su reunión de Praga (1966) y el Comité Ejecutivo de dicha organización reunido en Viena (1967) acordaron celebrar su VIII Congreso en Belgrado (Yugoslavia) del 9 al 15 de septiembre de 1971.

La preparación y organización de dicho evento corrió a cargo de un Comité Nacional bajo los auspicios de la Academia Yugoslava de Ciencias y Artes de Bosnia y Herzegovina (Sarajevo), Academia Servia de Ciencias y Artes (Belgrado), Academia Yugoslava de Ciencias y Artes (Zagreb), Instituto Arqueológico (Belgrado) y Sociedad Arqueológica de Yugoslavia (Belgrado); siendo su Presidente el académico Grga Novak, Secretario General el académico Alojz Benac y Secretario adjunto el doctor Nikola Tasic. Se inscribieron más de 750 miembros titulares, si bien el número de asistentes fue desde luego menor.

La actividad científica se desarrolló en 8 Secciones, dos de las cuales tuvieron que subdividirse en atención al número de comunicaciones presentadas; he aquí el detalle, de acuerdo con el Programa publicado con antelación:

- 1) Teoría y metodología arqueológicas (anunciados 30 trabajos).
- 2) Paleolítico inferior y medio (anunciados 13 trabajos).
- 3) Paleolítico superior y Mesolítico (anunciados 20 trabajos).
- 4) Neolítico y Eneolítico
 - Sub-sección A (anunciados 43 trabajos)
 - Sub-sección B (anunciados 28 trabajos)
- 5) Edad del Bronce y Edad del Hierro
 - Sub-sección A (anunciados 38 trabajos)
 - Sub-sección B (anunciados 35 trabajos).
- 6) La población autóctona y sus relaciones con el mundo greco-romano (anunciados 31 trabajos).
- 7) Los pueblos de la época de las migraciones y de la Alta Edad Media y sus relaciones con las poblaciones autóctonas (anunciados 39 trabajos).
- 8) Cuestiones especiales sobre las regiones extra-europeas (anunciados 25 trabajos).

La simultaneidad de las sesiones no nos permitió disponer de información directa en cuanto a las comunicaciones realmente presentadas y discutidas en cada Sección o sub-sección; ello será dado a conocer en el volumen de Actas y Memorias de dicho Congreso que esperamos sea publicado oportunamente.

De los 25 trabajos anunciados en la Sección 8 (temas extra-europeos) que estuvo presidida por James Griffin, correspondían 10 a África, 7 a Asia, 1 a Australia y 7 a América. No concurren 11 de los autores que tenían anunciado un trabajo y en cambio se incorporaron 4 que no estaban previstos; por tanto sólo se leyeron y discutieron 18 Ponencias, de las cuales 4 se referían a América, siendo sus autores K. V. Flannery, R. I. Ford, R. S. MacNeish y J. Comas. En verdad la representación de antropólogos latinoamericanos fue mínima.

El Consejo Permanente de la UISPP celebró dos sesiones los días 9 y 15 de septiembre bajo la presidencia de Grga Novak y del Secretario General O. Klindt-Jensen. Fueron aprobados: *a*) la reelección de Klindt-Jensen como Secretario General por un nuevo periodo; *b*) elección, para nuevos miembros del Comité Ejecutivo, de Garasanin (Yugoslavia), Meinander (Finlandia) y O'Kelly (Irlanda); *c*) aceptar la invitación de Francia

para que el IX Congreso Internacional de la UISPP se efectúe en Niza en 1976. Designándose a Lionel Balout como Presidente del Comité Organizador del mismo.

México estuvo representado en el Congreso de Belgrado por los investigadores del Instituto de Investigaciones Históricas (Sección de Antropología) de la UNAM, doctores Pedro Bosch-Gimpera y Juan Comas, los cuales fueron oficialmente comisionados por el Consejo Técnico de Humanidades a propuesta del Director del citado Instituto. La Ponencia presentada por el doctor Comas tuvo como título "Hipótesis trasatlánticas del poblamiento de América: caucasoides y negroides".

El texto íntegro en español se publica como *Cuaderno de la Serie Antropológica*, número 26, en la Universidad de México. Un resumen en francés e inglés se incluye en las *Actas y Memorias* del VIII Congreso de la UISPP.

J. C.

EDICIÓN MICROFILMADA DE ANALES DE ANTROPOLOGÍA

La casa editorial AMS PRESS, Inc. (56 East 13th Street, New York) manifestó su interés en hacer una edición microfilmada de los volúmenes aparecidos, y por aparecer, de *Anales de Antropología*. Previos los trámites legales acostumbrados, se firmó el 12 de febrero de 1971 el oportuno contrato entre la mencionada casa editora y la UNAM, a través de la Dirección General de Publicaciones, autorizando la microfilmación de nuestros *Anales* en forma exclusiva.

Nos satisface que esta publicación periódica, órgano de nuestra Sección de Antropología, haya despertado el suficiente interés científico y comercial para su difusión en microfilm.

PREMIO FRAY BERNARDINO DE SAHAGÚN

El premio de Antropología Fray Bernardino de Sahagún que se otorga cada año a los 2 mejores trabajos producidos por mexicanos y extranjeros en los campos de la antropología y la historia fueron otorgados para 1970 a los siguientes investigadores: Antropología, Dr. Jaime Litvak King por "El Valle de

Xochicalco, formación y análisis de un modelo estadístico para la arqueología regional”, y Dr. J. Eric Thompson por “Maya History and Religion”. Para Historia al Dr. Moisés González Navarro por “Raza y Tierra”, y al Dr. Edward P. Haley por “Revolution and Intervention”.

El jurado estuvo constituido por el Dr. Ignacio Bernal, Prof. Wigberto Jiménez Moreno, Dr. John Paddock, Prof. Fernando Cámara Barbachano y Prof. Leonardo Manrique.

MESA REDONDA CON EL TEMA RELIGIÓN EN MESOAMÉRICA

Del 12 al 24 de junio de 1972 se celebrará en Cholula, Puebla, la reunión de la Sociedad Mexicana de Antropología, para tratar de *Religión en Mesoamérica*. Integrarán la primera parte 8 simposios sobre: Iconografía religiosa; Dioses y fiestas; Sistemas funerarios; Técnicas estadísticas en el estudio de la religión; Patología, mutilación y deformaciones corporales; Santuarios y peregrinaciones; Movimientos mesiánicos; Aspectos religiosos del ciclo de vida.

En la segunda parte se discutirán los siguientes temas: Posibilidades y problemas en la reconstrucción del pensamiento religioso de la época anterior a la conquista; Historia religiosa de Mesoamérica; Religión o religiones en Mesoamérica; Religión y sociedad en el México prehispánico; Choque y fusión de dos mundos; Problemas del sincretismo; Elementos indígenas en el desarrollo religioso; Sociedad y religión en el México contemporáneo; Corrientes actuales en la evangelización.

Toda información al respecto debe solicitarse del Secretariado de la Sociedad Mexicana de Antropología.

NUEVO DIRECTOR GENERAL DEL INAH

Con fecha 12 de enero de 1972 fue nombrado Director General del Instituto Nacional de Antropología e Historia de México nuestro distinguido colega y amigo Dr. Guillermo Bonfil Batalla, Investigador Asociado adscrito a esta Sección. Nos satisface tal designación que muy fundadamente esperamos contribuya al mejor desarrollo de la Antropología en México.